

おかちまち たいとう

台東区立御徒町台東中学校 学校だより 第6号

令和3年7月19日(月)

校長 福沢 俊之

Tel. 03(3831)3787

学校ホームページ

<http://www.taitocity.net/okachimachitaitou-jhs/>



↑更新中

夏休みを前に～12日の朝礼から～

校長 福沢俊之

以前新聞に、ある国立大学の入試問題についての記事がありました。それは、霊長類学者の山極寿一さんがゴリラの社会について書いたエッセイから出題された問題で、その問題を著者自身が解答するという記事です。

山極さんは、野生のゴリラの観察を重ねる中で、ゴリラの群れでは体格の差があっても優劣関係が見られないことに気付いていきます。体の大きな大人のオス同士のけんかを、体が小さい若いゴリラが仲裁をすることもあったとのことですが、このようなことは、群れの中で勝ち負け、優劣をはっきりさせるサル社会では見られないといえます。一度けんかが始まれば、どちらも負けるつもりはないわけですから、特に体の大きなゴリラが組み合えばけがなしには終わらないでしょう。しかし仲裁に従えばどちらもメンツを失うことなく引き分けることができる、だから自分たちよりも体の小さい仲裁者にも従うと考えられるそうです。入試問題には、このようなゴリラの群れの特徴を踏まえて、ゴリラの社会とはどのような社会か、を論述する問題でした。

山極さんは、この問題を読者(受験者)として解答した場合、すなわち書いてある文章の中だけから答えを導いた場合、「負けないことで相手と対等であることを目指し、平等な関係を保ちながら、仲間を多く作ることのできる社会」となるだろうと答えました。ところが、筆者として答えるのであれば全く違う解答になるといいます。どういうことなのか、不思議に思い、この問題の原典(※)を図書館で探して読みました。

ゴリラには、お互いに無表情のまま、一分近くも至近距離でじつと顔を合わせる不思議な行動があり、これには、「あいさつ」「求愛」「遊びの誘い」そして「争いの仲裁」など、さまざまな意味があるようだ、と山極さんは書いています。これを山極さんは「構え」と呼びました。先ほどの入試問題に山極さんが著者として解答するならば、この「構え」にこだわって解答したいとしていました。原典は「人間らしい社会を作る上で、顔と顔を合わせ、互いの暖かい(ママ)関係を確かめ合うことはとても重要なコミュニケーションなのである。IT技術は私たちに、遠く離れていても会話や情報交換ができる機会を与えてくれた。しかし、それは人間の対等な社会性を保持してくれる力を持っていない。人間が争わず、勝敗にこだわらず、対等で平等な関係を保つには、互いに顔を合わせる機会を多く持ち、トラブルに仲間が機敏に反応して仲裁するような暮らしを設計することが不可欠なのである。それは、勝つ構えより、負ける構えの美しさを尊ぶ社会といってもいいだろうと思う。」と締めくくられていました。

最初の入試問題の話にもどれば、入試問題にはその目的に見合った解答があるはずですが、しかし、山極さんのエッセイの原典にあたってみて、コロナ禍の今の生活や人間社会の在り方にも通じる深い考えがあることを知りました。それは、例えば、数学の授業で数学を学ぶ、期末考査では授業で学んだことを生徒がどの程度身に付けることができたのかを測定する、このことはとても大切であり、その評価が通知票に記載されています。ただその先にも、数学の学習を通して自分の生き方につながる考え方を学ぶチャンスがあることに気付いてほしい、夏休みがそのような機会になることを期待しています。

※ 山極寿一(2015). 負けない構えの美しさをゴリラから学ぶ(pp.2-5), 學燈 2015 春号. 丸善出版.

歯と口の健康に関する標語入選作品

歯科医師会賞「マスクでは 隠れているが 輝く歯 ステキな人は そこまで綺麗」 (3年)

佳作 「大人の歯 二度と生えない 大切に」 (3年)

佳作 「マスク下 気を抜かないで 白い歯へ」 (3年)

佳作 「おはよう！と 元気に ニコニコ 白い歯で」 (2年)

夏季東京都大会等の成績

男子ソフトテニス部

東京都中学校総合体育大会・東京都中学校ソフトテニス選手権大会 団体戦

第1回戦:堀切中学校、第2回戦:小岩第3中学校、第3回戦:調布中学校

東京都中学校総合体育大会・東京都中学校ソフトテニス選手権大会団体戦 男子個人戦

(3年)、(3年) …第1回戦:大島第二中学校、第2回戦:稲城第三中学校

(3年)、(3年) …第1回戦:井草中学校

女子ソフトテニス部

東京都中学校総合体育大会・東京都中学校ソフトテニス選手権大会 団体戦

第1回戦:小平第一中学校

東京都中学校総合体育大会・東京都中学校ソフトテニス選手権大会団体戦 女子個人戦

(3年)、(3年) …第1回戦:三輪田学園

男子バレーボール部

東京都中学校総合体育大会

第1回戦:大泉第二中学校、第2回戦:浜川中学校・富士見中学校合同チーム、

第3回戦:駿台学園、東京都ベスト16位



先生からの言葉

本校では、3年間お世話になりました。御徒町台東中学校での生徒の皆さんと先生方との出会いや経験してきたことは、自分にとって大切な宝物となりました。日々成長していく子どもたちの姿を見ることができて、本当に幸せでした。私は、江戸川区立東葛西中学校に異動し、これからも笑顔で明るく元気に頑張っていこうと思います。またどこかで会いましょう。